

# EL DIARIO PALENTEÑO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIQUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCION  
En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

Lunes 13 de Mayo de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCION  
En la Redacción y Administración,  
Imprenta y Litografía de Alonso & Hijo  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.491

LA SEÑORA  
**DOÑA JOAQUINA SEVILLA HERRERA**

falleció en Fuentes de Nava

**EL DÍA 12 DEL ACTUAL**

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

D. E. P.

Su desconsolado esposo D. Marciano Payo Herrera, madre política doña Gaspara Herrera Calderón, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes

Agradecerán encomiendas a Dios el alma de la finada.

No se reparten esquelas.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Palencia, ha concedido 40 ofias de indulgencia a sus diócesanos por cada misa que oyeren, sagrada comunión que se pican o parte del rosario que rezaren por el alma de dona Joaquina y otros 40 por cada misterio, si este se rezare en compañía de algún individuo de la familia, rogando además por la exaltación de la fe católica, necesidades de la Santa Sede y demás fines de la iglesia.

Administración de loterías  
de

**Primera clase número 1**

PALENCIA

Calle Mayor principal, 56

El Administrador Antonino Alonso, suplica a los que tuvieren números abonados en esta administración, den aviso del número y décimos que juegan para continuar reservándoseles.

**Hay décimos a 5 pesetas**

**VINO**

En la bodega de D. Juan Polanco, calle Mayor, 33.

A REAL EL LITRO

(Desde mañana martes 14.)

**"NAFRIOL,"**

Hace nacer el pelo a los calvos, lo conserva a los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.

Véase anuncio 4.a plana.

**INFORMACION POSTAL**

Madrid 12 de Mayo 1901.

Sr. Director.

Han llegado ya muchos foresteros.

Desfilan por las calles en animados grupos, ostentando algunos el típico traje de sus pueblos.

Los trenes botijos vinieron atestados esta mañana.

Hace un día espléndido, verdaderamente primaveral del que no podían quejarse los romeros que buen sol y buena temperatura disfrutan hoy a falta de otros festivos.

En todas las provincias según comunican los telegramas se han reunido las Juntas del Censo procediendo a la proclamación de candidatos y a la designación de interventores.

No se ha registrado incidente alguno, ni ha ocurrido nada digno de mención.

En Barcelona continúa la tranquilidad. La suspensión de garantías ha sido levantada en todo lo que afecta a la lucha electoral.

Circuló allí el rumor de que importantes personalidades van a venir a Madrid para

fundar un periódico regionalista contando con el apoyo de otras provincias.

La «Revista Económica de Hacienda» trata hoy de un importante asunto.

Pide que se paguen en oro los derechos de importación indicando que sería una buena medida financiera para reforzar los ingresos del Estado para hacer efectiva la protección arancelaria.

Se ha publicado el decreto reorganizando el clero castrense fijando la distribución del personal y las atenciones de servicio.

Hoy celebra corrida de toros matando el Algateño, Conejito y Bombita. La plaza está casi llena.

Ahora termina la corrida que no ha ofrecido nada de particular.

La exposición de Bellas Artes se ha visto concurridísima, singularmente por los forasteros llegados hoy.

La infanta Isabel estuvo allí esta mañana.

Del extranjero no hay ninguna nota nueva aparte de los tristes detalles del crack de Nueva York que a tantos ha arruinado influyendo en todas las Bolsas del mundo.

No se ha conocido movimiento más espantoso, ni oscilación más terrible que la registrada en aquella plaza.

**A través de la frontera**

Rusia en Persia

Trinan los diarios británicos, y en especial, los londinenses, contra lo que ellos dan en denominar maniobras de la cancillería moscovita: cancillería que, a pesar de la embarazosa situación en que la colocan los asuntos de Extremo Oriente, no descuidan los relativos al Imperio Persa, donde el ruso posee intereses los más preciados, a que atender.

Consulados, viceconsulados y agencias consulares, que en Persia ha establecido Rusia con profusión asambleas, delaten un verdadero empeño de ganar influencia en los Estados del Sha por el antiguo sistema que éxito tan considerable alcanzó en el Afganistán, y que como es sabido, consiste en dar pie a que el indígena adopte por cualquier pretexto la nacionalidad rusa y se forme pronto un núcleo de súbditos del zar tan considerable

que permita al gabinete de San Petersburgo, sin ser tratado de arbitrario en sus procedimientos, declarar aquellos territorios como de condición excepcional respecto del imperio moscovita, por el gran número de habitantes acogidos a las leyes del mencionado imperio.

Desde luego parecen muy naturales a los más conspicuos tratadistas de política los temores que Inglaterra siente en la actualidad: y en prueba de ello aducen los referidos tratadistas que el golfo persico, considerado siempre como propiedad de la Gran Bretaña, hasta el punto de pasar por acto de hostilidad manifiesta a dicho país, el envío de cualquier misión extranjera a sus límites, es hoy realmente propiedad de Rusia, puesto que tan pronto un cañonero, como un torpedero o un acorazado ruso lo cruza en todas direcciones, pese a la opinión británica conservadora y jingoista.

La cancillería de San Petersburgo ha aprendido mucho de la de San Saint James.

Lo ha aprendido todo: y por tanto razón tienen los diarios londinenses que trinan contra los manejos de la cancillería rusa.

Además, la disciplina une a la madurez del entendimiento los brios de la juventud.

Inglaterra debe vivir bien apercibida.

*Basolal*

## EN EL ATENEO

Conferenciante: *D. Diego Moreno Peral*.

Con un público tan numeroso como en las anteriores, dió su conferencia el sábado último el estudioso joven, empleado de esta Subsucursal del Banco de España, D. Diego Moreno Peral, desarrollando con gran claridad el tema *Determinación del lenguaje contable*.

Empieza por hacer resaltar la grandísima importancia que tiene la contabilidad en los tiempos modernos, en que todo se halla sueditado a los intereses materiales. El comerciante, sobre todo, se encuentra en la casi inclaudicable necesidad de poseer extensos conocimientos sobre esta materia para procurarse próspera marcha en sus negocios y evitar situaciones difíciles en que el desconocimiento de la situación de sus asuntos le pondría. Y no solo al comerciante le son indispensables tales conocimientos, sino que a todas las clases sociales les conviene poseer, siquiera sean los rudimentos de esta ciencia, prueba de esta necesidad es la inhibición de esta asignatura en los programas de segunda enseñanza. Hay muchas personas que disponen de capital que aplican a la compra, venta y especulación de fondos públicos, que interesan en acciones, obligaciones o comanditas de empresas comerciales y en otros negocios, pues a estas personas les son de indudable importancia los conocimientos contables tanto para saber la marcha de sus negocios cuanto para comprender y juzgar con tino los balances, inventarios y estados de situación que les sean presentados. En una palabra, para evitar el ser engañados.

Entra en el tema y como justificación dice que el lenguaje contable es incorrecto, contradictorio, incompleto e insuficiente. Siendo imperiosa la necesidad aunque ardua la tarea de mejorarle. Si como dice Rivarol, añade: «el lenguaje es la pintura de las ideas», como careciendo de ese lenguaje, cómo expresar las ideas para que sean netamente comprendidas? Y cómo exponer una teoría exacta de la ciencia de que nos ocupamos sin poder expresarnos clara y racionalmente? Por consecuencia se impone la revisión del lenguaje contable.

Examina primeramente la palabra *contar* por ser la radical de *contable* y *contabilidad* que tiene su origen en la latina *computare*.

Hace la distinción entre la cuenta puramente aritmética, resultado concreto del cálculo y la cuenta considerada como unidad contable. Cree necesario enriquecer el lenguaje con la palabra *contabilizar* distinta de la de *contar* en cuanto a los medios empleados y objeto perseguido.

Pasa a dar una definición de contabilidad, pues dice que todas las conocidas ó son in-

completas ó erróneas. Para esto toma como hace el consejo de Pascal de no emplear en las definiciones más que palabras perfectamente conocidas ó ya definidas.

Hace constar que el objeto de la contabilidad es establecer las cuentas en vista de los resultados que emanen de la comparación de los valores materiales. Como toda cuenta tiene por base una o más operaciones aritméticas deduce que la contabilidad es una rama de las matemáticas. Como las operaciones y mutaciones que ocasionan las cuentas aritméticas se renuevan frecuentemente es necesario anotarlas y para que estas anotaciones cumplan. Su fin es necesario hacerlas con orden por consecuencia: La contabilidad rama de las matemáticas es la ciencia del orden ó coordinación racional en las cuentas. A continuación define el orden como demostración a su aserto.

Examina la naturaleza de las cuentas que se aplican a la contabilidad y dice son las que los hombres establecen por el conocimiento de las modificaciones sufridas por lo que tienen ó deben ser por el producto de su trabajo, sea por el concurso de capitales que ponen a disposición del trabajo por el coste de los objetos que utilizan ó consumen y deduce que: «La contabilidad, rama de las matemáticas, es la ciencia de la coordinación racional de las cuentas relativas a los productos del trabajo y a las transformaciones del capital, es decir de las cuentas de la producción, distribución y consumo de las riquezas».

El hombre trabaja para él, pero vive en sociedad y la sociedad se compone de la familia, del municipio, de la nación, por consiguiente es necesario dar un sentido administrativo y social a la definición, agregando a lo ya dicho privadas y públicas indica a más que para que sea completa la definición de una ciencia debe exponer sus principios fundamentales y como esto puede hacerse en pocas palabras añadiremos como complemento. «La ciencia contable oponiendo en toda imitación de valor una ó mas cuentas debitadas a una ó más cuentas acreditadas de igual suma, realiza la ecuación matemática de las cuentas y su balance permaneciente por la aplicación de este principio la ciencia de las cuentas da el medio a los individuos y a las colectividades de conocer en todos momentos las modificaciones que las operaciones económicas ó sociales aportan al valor de las riquezas que poseen ó ejercitan.

Dice que la teneduría de libros no ha sido mejor definida que la palabra contabilidad. Que los gramáticos autores especiales y el uso en general, se empeñan en hacer sinónima de dos palabras que indican cosas muy diferentes y a vueltas de diversos razonamientos que demuestran la diversidad de significado; define la teneduría del libro, diciendo: «Es el arte de anotar en los libros las cuentas relativas a los productos del trabajo y a las transformaciones del capital, es decir, las cuentas de la producción, de la distribución, del consumo ó de la administración, las riquezas privadas ó públicas conformándose a los principios y reglas teóricas y prácticas de la ciencia de las cuentas».

Divide los contables en «contable de origen ó responsable y contable de profesión».

Define al contable diciendo: es una persona instruida en la ciencia de las cuentas. Debe saber concebir una organización racional de las cuentas y asegurar práctica y económica su funcionamiento. Le distingue el de origen en que contabiliza sus propios negocios y el de profesión en que contabiliza los de otros.

El tenedor de libros dice es la persona que lleva los libros con arreglo a los principios de la contabilidad y a las instrucciones dadas por el contable de origen ó el de profesión bajo cuya dirección se encuentra.

Habla de los diversos sistemas de contabilidad, haciendo notar todos son modificaciones de los de partida simple y partida cuyos principios expone.

Se deseará partiendo de la adopción de la palabra *Digrafia* (escribir dos veces) para expresar la partida doble. *Digrafista* sería preferible a tenedor de libros. *Digrafar* equivaldría

á llevar los libros y *digráficamente* aligeraría el discurso por las elisiones de palabras que permite.

Haciendo notar que aún son muchos los términos que falta examinar, lo que no hace, por lo avanzado de la hora da por terminada la conferencia, que fué calurosamente aplaudida por lo provechoso del tema, recibiendo además el Sr. Moreno Peral muchas felicitaciones, á las que puede unir la nuestra.

## La catástrofe de Trubia

Toda la prensa se viene ocupando hoy, de la terrible explosión ocurrida en la fábrica de cañones de Trubia, en la cual han encontrado la muerte varias personas, y no pocas han resultado heridas.

He aquí como la prensa asturiana llegada hoy, da cuenta del terrible accidente:

«El caso ha sido que ocupábanse varios obreros del taller de fundición en colocar en la bigetería de hierro colado un cañón Ordóñez, para moldearlo, cuando de pronto ocurrió una explosión formidable, produciendo dos detonaciones estruendosísimas.

Ocurrió este hecho á las 11:50 horas y sus causas fijas se ignoran ó al menos no se las conoce de público.

La techumbre del taller fué elevada á una altura de 300 metros, sin sufrir deterioro las chimeneas en la parte exterior.

No ha quedado un cristal en ninguna casa de Trubia.

En los diferentes talleres de la fábrica ha ocasionado muchos desperfectos.

El concejal Sr. López que se hallaba cerca del edificio de la biblioteca, vió caer á su lado varios metros de chapa. Eran los restos de la techumbre que fué hecha millones de pedazos, lanzados á enormes distancias, como lo prueba que algunos de estos trozos han sido hallados en el puente de Soto, distante un kilómetro del lugar de la catástrofe.

El foso donde estaba el cañón tiene 15 metros de profundidad. Estaba cubierto con arena, teniendo en el centro un hueco abierto para el cañón.

Este era el último que se construía en Trubia por haberse agotado la consignación de este año.

Era la pieza de 24 centímetros, pesaba 30 toneladas y media 11 metros de largo.

Momentos antes de ocurrir la explosión estaba formando el regimiento del Príncipe cerca del taller en que ocurrió el desgraciado accidente.

Cuando éste tuvo lugar se hallaban los soldados tomando el rancho en el comedor de la fábrica. Tres de ellos han resultado levemente heridos por cristales.

A causa de la explosión fallecieron Sandalio Estrada, José González, José Valdés, todos ellos casados y con varios hijos.

Quedaron completamente mutilados los cuerpos de estos desgraciados, pues se encontró una pierna en el exterior de la fábrica, unos calcetines en otro sitio, un brazo en el río y una cabeza.

Los heridos han sido José María Hernández, Ángel Álvarez, Faustino Alonso, Luis Fernández, Joaquín Morán, Antonio Álvarez, Santiago Martín, Enrique Suárez, Gumersindo Bengoechea, Basilio Fernández, Severino Fernández y Ramón Fernández.

Todos han sido heridos levemente, menos el primero ó sea el José María.

Los médicos militares López y Herrero, les han practicado con toda actividad las primeras curas.

Al primero de estos dos médicos le cayó sobre la teresiana un lingote de hierro candente, quemándose; pero resultó ileso, afortunadamente.

Las pérdidas materiales se calculan en 300.000 pesetas.

En varias casas de Trubia ha ocurrido la explosión bastantes desperfectos.

## El retraso de los trenes

### Un real decreto

La Gaceta de hoy publica una disposición reformando el artículo de la ley de policía de ferrocarriles, relativo al retraso de estos:

Los párrafos más interesantes del Real decreto, dicen así:

«El retraso injustificado de los trenes de viajeros será siempre penado con arreglo al art. 12 de la ley de 23 de Noviembre de 1877, cuando excede de diez minutos por cada 100 kilómetros de recorrido para los expresos y correos, y veinte minutos en igual trayecto para los mixtos.

En los puntos de empalme de itinerarios se

fijará para la espera de trenes en combinación, un cierto plazo a más del tiempo señalado en los cuadros de marcha.

Transcurrido el tiempo de parada indicado en los itinerarios, con más la prórroga ó plazo de espera, se dará la salida al tren derivado; pero éste deberá salir á la hora reglamentaria en el caso de que se sepa con certeza en la estación que no podrá llegar á ella el otro tren dentro del plazo de espera.

A la llegada al empalme del tren que ha sufrido el retraso, será potestativo en la Compañía causante de aquél disponer ó no en el término de tres horas un tren especial para conducir los viajeros á su destino.

Transcurrido dicho plazo sin haberse puesto tren especial á disposición de los viajeros, podrán éstos optar por una de tres cosas: primera, rescisión del contrato de transporte, con devolución en el acto por la Compañía del importe total de los billetes de que sean portadores; segunda, la continuación del viaje en el primer tren regular, salvo si fuere expreso, que salga de la estación en la dirección conveniente, siendo de cuenta de la Compañía costearles albergue y comida, de la clase y precios de tarifa establecidos en las fondas de la línea durante las paradas forzosas que resulten, y en este caso, a los viajeros que hubieren de ocupar asientos de clase inferior á la designada en sus billetes, se les devolverá el importe correspondiente al trayecto que recorran hasta el término del viaje, y los que tengan que ocupar asiento de clase superior no abonarán la diferencia; tercera, continuación del viaje en las condiciones ordinarias, conservando integros los derechos que puedan corresponderles con arreglo á las leyes para entablar contra las Compañías las reclamaciones que estimaren procedentes.»

## El regimiento de Talavera

En los paseos militares de estos días pasados, el regimiento de Talavera, que guarneció esta plaza, ha hecho maniobras en la pequeña escala en que pueden hacerse contando solo con la fuerza de dos escuadrones que actualmente se hallan en ésta, de la cual hay que descontar los entrantes y salientes de servicio.

El viernes pasado dirigióse el regimiento de paseo á Monzón habiendo salido con anterioridad una sección, al mando del primer teniente Sr. García, el cual emboscado en la alameda cercana al puente que da paso al citado pueblo por el camino de Husillos trataba de sorprender á la columna; el teniente Sr. Villar mandaba la vanguardia y habiendo divisado al supuesto enemigo trató de arrollarlo,

en tanto que igual intentaba atacar á la columna esquivando el encuentro con su vanguardia. Resuelto el supuesto táctico que mereció plácemes de sus jefes para ambos oficiales descansó la fuerza en Monzón, siendo observados espléndidamente la oficialidad por el vecino de dicho pueblo D. Pedro Fernández, su cariñosa familia que con sus atenciones y esquisito trato hizo breve y agradable la estancia de los militares en el poblado. Los vecinos todos estuvieron obsequiosos con los soldados.

El sábado y en la carretera de Palencia á Becerril, se desarrolló otro simulacro de guerra, mandando la sección que había de interceptar la marcha de la columna el teniente Sr. Villar y la vanguardia de ésta el Sr. Olea. En el puente de D. Guarín hubo de detenerse la fuerza por haber divisado fuerzas en la carretera de Grijota, pero explorando el terreno y desapareciendo el supuesto enemigo continuó su marcha reconociendo Grijota, la fábrica del Serrón y más tarde las inmediaciones de Villaumbrales, donde esperaba emboscado el enemigo, en vista de lo cual se mandó robar el pueblo y tomarle á paso de carga con el teniente coronel á la cabeza. El Sr. Villar había elegido tan buenas posiciones para proteger el puente sobre el Canal, á la entrada de dicho pueblo, que de haber sido de veras, hubiera costado muchas bajas tomarle y fácil á dicho pionero oficial la retirada por el camino de Venta-Nueva, dirección de Carrión, en cuyo arranque y frente al puente emboscó parte de su fuerza, enfiriéndose en un cercado.

El Sr. Olea, ayudado del sargento Piá, hizo una minuciosa exploración para fijar la situación del enemigo difícil de conocer por lo bien entendido de la defensa, pero que dió lugar a que se conociera en la parte necesaria para evitar una sorpresa, ambos fueron felicitados por el jefe de la fuerza y sus compañeros.

Se descanzó en Becerril y los tres jefes y oficiales, después de una paella que tenían preparada, gracias á las aficiones culinarias del comandante Sr. Peris, fueron obsequiados espléndidamente por el exalcalde y alcalde

al presente, del poblado y por la simpática familia del primero y un grupo de bonitas y amables niñas que tan agradablemente entrevieron á los tres oficiales que hubo que tocar *botasillas* á la misma puerta de la sala donde valseaban media docena de parejas. La impresión de los jefes y oficiales del regimiento en su visita á los pueblos no puede ser más halagüeña, pues en todos ellos han sido atentamente recibidos y muy obsequiados.

Hoy han salido á las cuatro y media de la mañana para Baltanás, sin otro objeto que hacer una marcha mayor que la ordinaria.

Nos dicen que tal vez el miércoles, último día de maniobras, por ahora, tenga lugar un simulacro entre Venta de Baños y Tariego.

## DE ELECCIONES

Desde Villarramiel

12 Mayo 1901.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Ayer sábado, recibió este pueblo la visita del candidato adicto, D. Eduardo de Barandiarán y Bárcena, al que aguardaban contadas personas que tenían noticia de su llegada.

Acto seguido, el Alcalde accidental, Don Vicente Valverde, convocó al pueblo á una reunión en el Ayuntamiento donde el aspirante á nuestra representación en las Cortes había de dar a conocer su programa á los electores.

En efecto; el señor Barandiarán, en un discurso de sincera elocuencia, desprovisto de florituras y hojarasca tribunales pero lleno de doctrina práctica para la persecución de los medios conducentes al logro de la prosperidad de este país, tuvo la fortuna de hacerse entender y conseguir que su auditorio, compuesto de cuantas fracciones políticas existen en la localidad, acogiese con absoluta confianza las promesas que le hiciera en sus propósitos y gestiones acerca del Gobierno si llegara á ser elegido diputado.

El señor Barandiarán estuvo habilísimo en la interpretación de los deseos y aspiraciones de este pueblo, y de tal modo se identificó con los oyentes al presentarse, no como político, sino como uno de vosotros, dijo, industrial é hijo del trabajo al que pertenezco en absoluto y en el cual ha de buscarse y encontrar la tan suspirada regeneración de esta patria que tiene en el subsuelo y en la superficie riquezas mineral y agrícola como ninguna otra parte de la tierra.

Con nutrida salva de aplausos acogieron los oyentes las manifestaciones del candidato y los jefes de las distintas agrupaciones políticas de esta villa, con unánime acuerdo, prometieron al Sr. Barandiarán, en pro de su candidatura el censo electoral de este vecindario en toda su integridad.

Al terminar el acto que queda referido, el señor secretario de esta Corporación Municipal hizo saber que la comisión de este Ayuntamiento que hace pocos días se dirigió a Madrid para la negociación de un asunto de interés local venía favorablemente impresionada, habiendo merecido atenciones y promesas de éxito de altas personalidades del Gobierno quienes consignaron que el Sr. Barandiarán tenía mostrado sumo interés y gestiónaba con ahínco el logro de las aspiraciones de este Municipio.

Oídas estas manifestaciones, el Sr. Barandiarán fué ovacionado, acompañándole á la fonda la música del pueblo y numerosos vecinos, y después de obsequiar con un refresco á los que subieron á saludarle, el Sr. Barandiarán salió de aquí á las cinco de la tarde, dejando gratis impresión de su estancia en Villarramiel en el que dejó pruebas de caballerosidad que le hacen digno del honor al que dirige sus aspiraciones. Que estas aspiraciones lleguen a realizarse y ojalá que, para bien del país, todos nuestros representantes fuesen como el Sr. Barandiarán, hombres desconocedores de las argucias políticas, pero acreditados en los conocimientos mercantiles, industriales y agrícolas, tripode en que se asienta nuestro engrandecimiento nacional.

De V. señor Director afeccmo. s. a. q. b. a. m.

Pedro P. Herrero

## NOTICIAS

A pesar de lo desapacible que estuvo el día de ayer, especialmente por la tarde en que reinaba un viento fuerte y frío, fué mucha la concurrencia que asistió al paseo del Salón el

cual amenizó la banda de música, ejecutando con especial gusto las piezas que constituyan el programa.

Con la solemnidad acostumbrada hoy se ha celebrado la procesión de rogativa, con motivo de empezar las letanías menores, habiendo asistido el Ayuntamiento en Corporación.

Ayer ingresaron en la caja de Ahorros 504 pesetas de 98 imposiciones, saliendo reintegraditas 539,92.

Con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica nuestro querido amigo el primer teniente de alcalde D. Pedro Ovejero, anoche fué obsequiado con una serenata por la banda de música municipal y durante el día han acudido a felicitarle gran número de distinguidas personas y todos sus compañeros de Corporación.

Reciba también nuestra felicitación que le enviamos sincera y cariñosa.

Ayer se verificó en la iglesia parroquial de San Miguel, el enlace del cajista de este periódico V.ctor Tarrero, con la agraciada joven Gumersinda Juara, habiendo sido apadrinados en tan solemne acto por la distinguida señorita Concha Bustamante, en representación de su tía D. a Pilar Mier y el director de nuestro periódico.

Deseamos al nuevo matrimonio todo género de venturas y felicidades, así como una larga luna de miel.

En la Comisaría de Guerra de esta plaza, tendrá lugar el día 5 de Junio próximo la subasta para adquirir petróleo, carbón vegetal y paja larga.

El día 7 de dicho mes se celebrará también subasta para la adquisición de cabada de primera clase, paja corta de trigo para pienso y limpia de tierra y de todo cuerpo extraño á ella.

### Amillaramientos

A fin de que pueda procederse á la formación del amillaramiento, presentarán las altas y bajas que hayan sufrido en su riqueza los contribuyentes de los ayuntamientos que se citan:

Villota del Páramo y Villierías.

El Sr. Juez de instrucción de Frechilla anuncia que el día 20 del actual tendrá lugar el sorteo de los seis vocales que, como contribuyentes han de formar parte de la Junta de Jurados del partido.

El Sr. Juez de Cervera anuncia para el día 28 del corriente igual sorteo.

En Torquemada ha sido detenida por la guardia civil, la joven de 13 años, Julia de la Fuente Rodríguez, por haber sido la autora del robo de 70 pesetas verificado en la casa de su vecino Bonifacio Maté, teniendo necesidad de descerrajar un baul para consumar el delito.

En la Inspección de Vigilancia se ha presentado el vecino del pueblo de Monzón, Rupert Pérez, dando cuenta de que anoche le fueron robadas dos mulas de su propiedad, que tenía en la cuadra de su casa en el referido pueblo.

Por la Guardia civil del puesto de Buena Vista de Valdavia, ha sido denunciado ante el Juez municipal el vecino de dicho pueblo Miguel Franco, por haber dejado abandonadas dos caballerías que fueron recogidas causando daños en propiedad de otro vecino.

En el pueblo de San Cebrián de Campos, según participa la Guardia civil del puesto de Villoldo, ha sido detenido Eutimio Pizarro, como presunto autor del robo de 200 pesetas en metalico á su vecino Domingo Pérez Hervás, el cual las guardaba en un puchero.

De las averiguaciones practicadas por la parja de la benemérita, resultó que el referido Eutimio tenía escondidas en un cofre 20 de las monedas sustraídas y con estas fué entregado al Juzgado.

### Minas

En el negocio correspondiente del Gobierno civil, se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Paulino Revilla San Millán, vecino de Cenera, de 24 pertenencias para la mina *Ascension*, en término de Vallespinoso de Aguilar.

Por D. Manuel López del Río, vecino de Aguilar de Campo, de 24 pertenencias para

hierro «Carolina», en término de Barrio Santa María.  
D. José Monteoli García, vecino de la ciudad, como apoderado de la Sociedad de Sarástequi, de 42 pertenencias para el cobre y otros, en término de Ruesga.  
D. Francisco Simón y Nieto, vecino de la ciudad, de 12 pertenencias para la mina blanca «Mariana», en San Juan de Re-

propiedad de nuestro amigo D. Santos Cuadros.

De las averiguaciones practicadas resulta que la desgraciada joven al intentar probar la máquina para proceder al riego de la finca, fué cogida por las faldas, destrozándola el rostro y el cráneo.

El accidente ha sido puramente casual, según dice la guardia civil.

## LA SALUD DE LOS NIÑOS

Si mejor medio de curar sus dolencias

A menudo acontece que la salud de los niños es pésima á pesar de todos los cuidados y atenciones que les prodigan los padres y las personas á su cuidado. Puede haberse tenido mucha vigilancia en la alimentación, en el ejercicio al aire libre y en las horas del sueño, y á pesar de todo ello no verás prosperar tan pronto un maestro ni maestra, cuando aparecen síntomas de ésta. Con la falta de apetito y la pérdida de carnes no es raro que se desarrolle una de esas enfermedades consuntivas que causan tan seria alteración. Véase cómo pueden evitarse esas tendencias.

«Granollers, 6 Abril de 1900.

Muy Sr. mío: Me place dar á usted algunos informes sobre los efectos producidos por la Emulsión Scott. Tengo un



José LLOBET

sorprendido de siete años de edad, llamado José Llobet, que sufría del estómago, sin ganas de comer, pánico y de mal color. Con el uso de su acordada Emulsión Scott pronto se puso bien de salud y ahora se puede comparar con los niños más sanos que existen. Tiene buen apetito, su color rosado ha vuelto, desapareciendo la anemia que se le había declarado. Aunque está resaltando completamente de salud, continuará dando su Emulsión y la recomendaré á todos mis amigos como de gran beneficio para los que sufren del estómago, anemia y raquitismo. Queda usted autorizado para hacer pública esta carta, en bien de la humanidad.

Su muy atento y S. S., FRANCISCO PASSARELL.»

Nada más fácil de evitar á los niños molestias si los padres dan oportunamente á sus hijos la Emulsión Scott.

Esta preparación es una admirable fórmula de aceite de hígado de bacalao, llevada al colmo de perfección, gracias á la experiencia adquirida durante sus largos años de existencia.

Combinando el aceite puro de hígado de bacalao con los hipofisitos de cal y sosa y la glicerina, cada uno de estos componentes dosificado en tal forma que cada uno aumenta el efecto curativo del otro á su contacto.

Si se tiene en cuenta que la profesión médica viene dispensando su favor á la Emulsión Scott durante veinticinco años consecutivos sin que hasta ahora por ningún otro preparado la haya substituido, con este solo dato puede formarse una idea del valor real y efectivo de este remedio sin igual.

Si tiene usted un hijo que no medra, ó si alguien de su familia está anémico y debilitado, necesitando adquirir fuerzas y vitalidad, sin titubear debe dársele á tomar la legítima Emulsión Scott, que se distingue fácilmente por nuestra marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre cargando á cuestas un gran bacalao.

### Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

**Defunciones.** — Sebastián García García, casado, de 78 años, Plaza del Hospital. — Anastasia Antolín, de 10 días, Casa Maternidad. — Valentina García Martínez, viuda, de 94 años, San Juan de Dios, 8.

**Nacimientos.** — Enriqueta Antolín, Casa Maternidad. — Domingo Lázaro Alonso, hijo de Lucio y Rosa, Soldados, 45

**Matrimonio.** — Víctor Tarrero Fernández, na-

los demás fantasmas. Luego fuéreron acercando para abrazarme como mis hermanos, y recomendarme la venganza. Empero sus ojos estaban secos y hundidos, y en ellos no pude notar la huella de las lágrimas que habían dejado en mi rostro, y que todavía corrían por mis mejillas. ¿Por qué este dolor? me preguntaba á mí mismo poseído de la mayor admiración. ¿Qué me anuncian estas lágrimas? Volví luego á incorporarme en el lecho; pero mis labios aunque se abrieron, no pudieron articular un solo acento. Entonces los fantasmas me rodearon de nuevo en tropel despidiendo gritos de dolor que herían mi corazón. «¡Desgraciado!» exclamaban con voz sepulcral, «¡Desgraciado!» repetían los ecos. «¡Desgraciado!» murmuraba mi pecho conmovido... ¡Oh! El dolor que encerraba el acento de estas voces hizo asomar á mis ojos lágrimas amargas... Me pareció que el velo de mi porvenir, oculto hasta entonces, acababa de rasgarse, mostrándose un paño mortuorio, y en él algunos caracteres escritos con sangre humeante.... Mi vista delicada se esforzaba en descifrarlos, y solo después de un continuo afán pude leer esta fatídica palabra: «¡Desgraciado!» ¡Oh! La misma exclamación dolorosa que despedían los fantasmas... El frío de la muerte volvió á circular por mis venas; mis ojos se

tural de Palencia, de 23 años, con Gumersinda Juera Martín, natural de Palencia, de 24 años.

## ESCOPESTAS MARCA JABALÍ

### Querer es poder

Y el que quiera se puede curar pagando despues de curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sifilitico. Para más detalles léase en 4.º pag. Milagrosa Inyección ó Confites anti-venéreos y Roob antisifilitico COSTANZI.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Martes.—San Bonifacio, San Pascual, Santa Justa y Santa Justina.

En San Pablo continúa el ejercicio de los Quince Martes de Santo Domingo y en Santa Clara el de los Trece Martes de San Antonio. Se gana indulgencia plenaria.

## Telegramas

De la Agencia MARCHETA

### Fallecimiento de Pasquín

MADRID 13 (9)

Anoche falleció en esta Corte el contralmirante de la Armada D. Manuel Pasquín y de Juan.

La prensa publicada hoy dedica sentidos artículos necrológicos á la memoria del que fué exministro de Mariua en el anterior gabinete del Sr. Sagasta.

La muerte del ilustre marino ha causado penosa impresión.

### A Carabanchel

MADRID 13 (10'15)

Con objeto de presenciar las maniobras en el campamento de Carabanchel, han salido lujosos trenes de carriages y tranvías llenos de gente.

### La lucha electoral

Por todos los elementos políticos activan los preparativos para la próxima lucha electoral.

### Visita de un ministro

MADRID 13 (13'25)

El conde de Romanones como ministro de Instrucción pública y Bellas Artes ha hecho hoy una detenida visita á la facultad de Medicina.

### Contra un arzobispo

MADRID 13 (14)

En la isla de Malta, según noticias

que se reciben de Londres, ha estallado una bomba delante del palacio arzobispal dirigida contra la elevada autoridad eclesiástica, no habiendo ocasionado más que ligeros desperfectos en el edificio.

Ignóranse quiénes sean los autores ni que móviles les ha impulsado á ejecutar tan brutal acto.

### Nuevos embajadores

MADRID 13 (14'15)

El duque de Almohóvar ha puesto á la firma de S. M. los decretos nombrando al príncipe Pío, embajador de Rusia, y al Sr. Maz, cerca de la corte del rey Humberto de Italia.

### Indultos

El ministro de Gracia y Justicia sometió á la regia sanción varios decretos de indulto figurando entre ellos el de un reo condenado á muerte por la Audiencia de esta Corte.

### Condiciones de paz

MADRID 13 (14'30)

En Washington se han ultimado las condiciones para que los filipinos depongan las armas.

En dichas condiciones estipulan que les será concedida la autonomía, con parlamento indígena bajo el protectorado de los Estados Unidos, reservándose estos el derecho de establecer depósitos navales en los puertos que consideren convenientes.

### A las maniobras

MADRID 13 (15)

El ministro de la Guerra, general Weyler, acompañado de su escolta ha salido con dirección al campamento donde se celebrarán las maniobras militares.

### S. M. el rey

También el joven Monarca ha marchado al indicado sitio, acompañado de sus profesores.

### La familia real

Esta tarde saldrá también á presentar las maniobras toda la Real familia.

### ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arraigó en la clase de artillería de fuego

Alonso e Hijos, Mayor pred. 93 y O.

rayo de luz en lo más profundo de un abismo.

Una hora permanecerá en este estado, pero luego mi imaginación siempre exaltada no tardó en mostrarme un nuevo cuadro... Apenas me había repuesto de la grande emoción que había experimentado á la vista de mis hermanos, cuando descubrí otra fantasma, que formando al principio una ligera nube, úinó apareciendo á mi vista y desenvolviendo la bella y noble imagen de mi Inés idolatrada... Su aspecto era triste, é infundía pavor al hombre más animoso... Su negra y hermosa caballera ondulaba en sus hombros desnudos... Una ligera túnica blanca ocultaba su graciosos talle, dibujando las formas de su cuerpo; en su rostro, de una palidez lívida, estaba impresa la muerte, haciendo más terrible su aspecto el desorden de su cabellera... Sus manos descansaban sobre su pecho, y sus ojos lanzaban un pálido fulgor, á través del que resaltaba más el brillante esmalte de sus dieutes, y el círculo de un azulado transparente que rodeaba sus párpados. Era, pues, el espectro de Inés el que yacía á mi vista. Y sin embargo, no acababa de reconocerla. Juzgando que era una ilusión de mi mente acalorada, permanecía inmóvil con la vista fija en aquella sombra, agitado por un secreto temor. Con paso lento

Folleto de «El Diario Palentino» 499

## LA FAMILIA ERRANTE

stantes. La sangre se heló en mis venas mi corazón oprimido por el dolor y la ansiedad dejó de latir un momento; después sintí que una mano se apoyaba en mi hombro; y haciendo un débil esfuerzo levanté la cabeza, y... mi rostro chocó con el del señor de mis hermanos. El contacto fué súbito... Mi cuerpo se extremeció con tal violencia como si acabara de recibir el peso de un golpe mortal é improvisto..... De mi boca salió un gemido ahogado, y mis dientes chocaron entre sí, como por una contracción nerviosa. Después nada pude... Mi vista se oscureció, y por algunos instantes nada llegó á percibir. Una voz clara pero sepulcral vino entonces á herir mis oídos de una manera extraña é inexplicable, «No olvides la venganza», dijo; y así de repente me encontré en los brazos de mi hermano Mehemet. Su rostro cubierto de lágrimas, bañó también el mío; y después de apretarme cariñosamente contra el pecho, pasó á ocupar un lugar al lado de



## Milagrosos Confites

ó Inyección antivenéreas  
y Roob antisifilitico

No pocos anvidiosos sufren atrocamente por el favor cada dia mas creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venerea y sifilis aun siendo sus males de más de 20 años! Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 680 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente mejorable la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Incluso el Roob Costanzi cura la vejiga eczorizante, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones urinarias y especialmente la sifilis aquella sea hereditaria. Para la curación de la sifilis el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestables sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 425, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4, Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas 5, Roob antisifilitico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias, añadir Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palencia en la Farmacia de Juan Valverde, calle Mayor 180.

## EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACIÓN

Año XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION		PUNTO DE SUSCRIPCION
	En la capital, en mes. 1 pts. Fuera, trimestre... 4 Número suelto, 5 céntimos	Lunes 4 de Julio de 1900 No se devuelven los originales	
			Núm. 5.343

### CASA DE BAÑOS

del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.

Como en años anteriores, se facilitarán más de los baños de placer cuantos medicinales sean prescritos por los señores médicos, así como las aplicaciones hidroterápias.

### CASAS PARA OBREROS

La construcción de casas baratas, cómodas en lo posible, perfectamente higiénicas, en las cuales pueden vivir con verdadera economía los que no tengan más patrimonio que el jornal diario, producto del trabajo, es asunto que se está tratando con verdadero interés en muchas poblaciones de España, imitándose así la conducta de otras naciones que, estudiando concienzadamente tan importante cuestión social, la abordan con éxito, consiguiendo con ello aliviar la moradura entre las familias obreras, debido a la condición higiénica de las viviendas.

No queriendo ser nosotros menos, nos permitimos indicar para Palencia esa mejora, que entraña bienestar positivo para nuestras clases menesterosas, además de evitar las enfermedades que en ocasiones las diezman por la insalubridad de los pequeños alojamientos que dan albergue á numerosa familia compuesta de sexos y edades con grave perjuicio también hasta de la moral.

Existiendo, como en nuestra ciudad existen, buenos capitales y algún que otro hombre de iniciativa, entendemos que debiera procederse á la construcción de edificios en barrios & propósito, sin que por el hecho de que produjese un modesto interés el capital que

en ellos se emplease desdisejos del ornato público y mucho menos de la precio-comodidad; pues esos edificios pueden y deben hacerse de varios pisos, distribuyéndose de forma y manera que se obtenga el alojamiento en cada uno de ellos, en departamentos perfectamente independientes, adoptándose el sistema de dejar ratios tan amplios para la debida ventilación de los apartamentos y recreo de los niños con lo cual se evita gran cantidad de enfermedades fortuitas al aglomerarse esos niños en las calles expuestos de continuo, á las contingencias que nacen del descuido y desconocimiento del peligro.

Claro está que para que el obrero pueda alcanzar los beneficios de que tratamos, vivir en casas baratas y cómodas, é el incumbe en primer lugar prestar facilidades al capitalista, trabajando lo que trabaja se debe, sin llegar á esas exigencias que evidencian la falta de razón y buenos propósitos de armonía entre esos importantes factores del progreso, capital y trabajo.

**INFORMACIÓN POSTAL**  
Madrid 5 Julio 1900  
Sr. Director

Veinticuatro horas hace que el jefe respetable del partido liberal visitó á la Reina, conferenciando durante hora y media con la augusta señora, y todavía se comenta esa entrevista, que sin duda tuvo importancia suma, no solo por el relieve que distingue á la personalidad política del fr. Saenz, sino por los múltiples problemas de diverso orden que las circunstancias han hecho de actualidad.

El Sr. Rabasa, director de la Comisión del Ayuntamiento Diputación. Se dice cuenta Arquitecto n.º 111. Balanzo el grave ruina en que se encuentra del maestro de Montel.

El Sr. Rabasa,

### IMPRENTA LITOGRAFIA Y LIBRERIA

DE

Alonso é Hijos

Maior pral., 98 y 100

Este casa es la única en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía y Encuadernación, todo ello montado con los últimos adelantos y contando con un personal competente.

Se hace toda clase de trabajos comerciales, membretes, facturas, libros, folletos, modelación para Ayuntamientos, objetos de escritorio.

Esquelas de defunción, tarjetas de visita, recibos, partes de posada, prospectos de espectáculos.

Preciosos trabajos litográficos de todas clases.

Se reciben anuncios y suscripciones á EL DIARIO PALENTINO, que es el periódico que cuenta más años de existencia y el de mayor circulación de la capital y la provincia.

TALLERES: Don Sancho, núm. 13

## «NAFRIO» CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no existe vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por OSTRA LACTEA.

El tónico «NAFRIO» tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIO», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera.—PALENCIA.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.

## El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18—

FLORENCIA.

Es el mejor DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE.

Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Únicos agentes en España: J. URIACH Y C. —BARCELONA.

oooooooooooo

## ALMACEN DE MADERAS

DE

ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cubería

Avenida de Casado del Alcalde.—LA CUBANA

PALENCIA

Precios económicos

## SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicerofosfato  
de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrlos crónicos, infecciones gripeales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulosis, etc., FRASCO, 250 PESETAS Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

## Palentinos

y conyuganos, los de las provincias de Valladolid, Burgos, Santander y León: Los más me conocí y conocéis también al buen reputado comerciante D. Francisco Gallego Zamora, que los dos en unión vendemos el último modelo de máquinas de coser, la comp' mente silenciosa

### WERTHEIM

la mejor del mundo, la reconocida por tal en todas las exposiciones europeas, por lo tanto, las garantizamos por cinco años en nuestros contratos de venta, advirtiendo que «Singer» paga ei diecisiete y medio por ciento á sus comisionados, (qué atrocidad,) así es que por una comisión tan crecida inculan al pueblo, que no hay máquinas como las de ellos, sin respetar al compañerismo ni los intereses de sus vecinos. Pues bien, mis queridos amigos, esa misma comisión bajamos nosotros del precio de nuestras máquinas á todos los que directamente nos compran máquinas.

Otro beneficio al público: á todas las personas que nos compran máquinas, acompañarán con la misma, patrones para trajes de niños de 4 á 6 años; idem de 12 á 15; idem para tamaño natural, ó sea á elección del interesado. Cualquiera de nuestras máquinas á 2 pesetas 50 céntimos semanales.

En esta casa se arreglan y se limpian todas las máquinas de coser; Mayor, 27, Palencia.

Serafín Rodrigo.



## BALSAMO NEURALGIA

GRAN REMEDIO

para la curación del REUMATISMO, NEURALGIA, GOTAS, SCIATICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS,

y toda clase de punzadas y dolores nerviosos.

CURA COMO POR ENCANTO

Ninguna preparación en la tierra iguala á la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todoy cualquiera que sufra algún dolor poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.

Mark Trade Registered  
Sit James Laborator—Easvileyt

## Se vende

Una máquina vieldadora.

Para tratar del precio, calle Mayor antigua, número 126.

## Dependiente

Se necesita uno de batería, en la de Agustín Morro, calle Mayor, pral. número 198.

## Casa

Se vende la señalada, con el número 29, de la calle de Zapata.

Para tratar, con su dueño, Virreina, 11.

## Ama de gobierno

Desea encontrar colocación, una de 50 años, en casa de no mucho trabajo; dirigirse á Rafael Rey, en el comercio de D. Francisco Durán, Mayor, número 78.